
 
Немного об юбилярах 2023г. в СО Башкирии (ноябрь).  

Садаков В.М.: «Ориентирование за мои 75 лет, с 15 ноября 1948 года» 

 
…Год 1969-ый, август. Стою с группой абитуриентов, сдающих вступительные 

экзамены по физике в Бирский пединститут. Подходят три человека и «с ходу» 
начинают уговаривать поступить в секцию ориентирования на местности и 
пешеходного туризма. «Ориентирование? - впервые слышу», – говорю в ответ, – мне 
бы в институт поступить!». И откуда у них такая уверенность? Видимо, их 
уверенность строилась на том, что я был в форме сержанта погранвойск: 

 
 
 
 

 
 
 

 
Петропавловск-Камчатский, 1968 г.                    Садаков В. и Ахтямов Р.Р. 

 
Но тем не менее я был принят на факультет физики и математики и пошёл 

знакомиться с ориентированием на местности. Как оказалось, одним из трёх 
уговаривающих был тренер, основатель это вида спорта в Бирске, Ахтямов Роман 
Раянович (по паспорту его имя Рауф). Ахтямов после службы в Советской Армии и 
окончания Душанбинского института физкультуры начал свою трудовую 
деятельность сначала в уфимских школах, а в БирГПИ работал с октября 1964 г. по 
ноябрь 1978 г. 

До моего поступления спортивных карт в городе не было. Это если не считать 
туристские схемы – некую пародию на спортивную карту. Первые 2 года мы усердно 
«поднимали» физическую подготовку. В зимние каникулы мы оставались после 
каких-либо соревнований на недельные сборы для работы с картами прошедших 
стартов.  

Лето начиналось с конца апреля двумя или тремя соревнованиями. Например, 
Барановичи (Беларусь) – Тула – Куйбышев или Брянск – Новороссийск – Красноярск. 
Последний трансфер в Красноярск был вызван тем, что нам не засчитали хорошее 
выступление на южной зоне «Буревестника». И это всё без заездов домой, в Бирск. 
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Да и в летние каникулы были такие круизы. Ну, а в августе совершали пешеходные 
туристические походы в Саяны, Забайкалье, Тянь-Шань, Алтай и т.п. 

 

 
В. Садаков, приз им. В.К. Блюхера-1973, 

Октябрьский 

 
Два лидера первой бирской команды: 

А.Храмов и В. Садаков 
 

Такая подготовка привела к тому, что уже в 1973 году на зимнем первенстве 
Башкирии на приз В.К. Блюхера в г. Октябрьский я выиграл у всех башкирских 
мужчин. Приз (чайный сервиз) у меня до сих пор живой. Но если сборная секции (8 
человек) набиралась опыта на соревнованиях, то остальные участники (особенно 
новички) изучали тактику сидя за столом. Не знаю, где Р.Р. Ахтямов нашёл карту-
схему района «Орешник» на бельском склоне на южнее самого города. Но 29 апреля 
1970 г. он провёл по ней старт «Открытие летнего сезона». Результаты были 
плачевные, и о той карте забыли: 

 

 
Карта «Орешник» от Ахтямова, 1970 г. 



 
И я решил попробовать хоть что-то изменить. Взяв ту карту «Орешника» за 

основу, я начал разбираться (корректировать). Время на это мне не давалось, 
тренировки шли своим чередом. Поэтому эта моя первая карта была закончена к 
летнему сезону 1973 г. На первом старте эмоций я не помню, но фраза Лиды 
Нафиковой (сейчас Стеценко) запомнилась: «Ребята, да я эту карту не узнала, так 
изменилась!..». Осенью 1973 мы всей секцией пришли к мнению, что карты нужно 
рисовать самим. Тут нас удивил наш тренер. Он сумел договориться с военкомом о 
снятии копий топографической карты окрестностей Бирска. Имея такое обоснование, 
Ахтямов Р.Р. начал распределять районы для рисовки карт: Садаков В. – северная 
часть Романовского леса, Храмов А. – центральная часть, Ишмухаметов И. – Старо-
Петровский лес. Нужно отметить, что в Старо-Петровском лесу ежегодно проходили 
турслёты, как школьников, так и коллективов различных организаций. А 
ориентирование входило во все программы слётов. 

 

 
Романовский лес (север). Автор – В. Садаков, 70-ые годы 

 
В то время основной масштаб был: в 1 см карты – 200 м на местности; многие 

мелочи опускались, хотя эти «мелочи» порой играли ключевую роль при поиске КП. 
Так, на Россовете СДСО «Буревестник» 1974 года под Рязанью необозначенная 
«болотинка» перед КП разворачивала участников. Ответ судей: «Шаги надо было 
считать!» вызывал недоумение (оказывается, «я сам виноват!..»).  



Глубина оврага не показывалась, рисовалась верхняя кромка склона; изгибы ручья 
не прорисовывались. Многие корректировщики увлекались нанесением лесных 
прогалов – микрополянок. (Примеч. ред. Считалось, что если, взглянув с лесного 
просвета на верх деревьев, ты увидел хороший кусочек открытого неба, то вправе 
нарисовать на карте четырьмя точками «микрополянку». Был уфимский картограф-
самоучка (впрочем, все мы были поначалу самоучками) Риф Халитов, который на 
популярной карте «Авдона» изображал многие микрополянки 4-мя точками и даже 3-
мя точками. Хотя к тому времени уже воцарились масштабы М:20000 и 1:15000, 
найти КП на такой микрополянке можно было только точным азимутом и счётом 
шагов). 

 
Обсуждаем результаты, в центре В. Садаков и И. Ишмухаметов 

 
В год моего (и Ишмухаметова Инсафа) окончания института в 1974 г. у нас была 

сильная и ровная команда (кроме уже названных, непревзойдённый первоэтапник 
Тимиряев В., а также Нафикова Л., Сираева Ф. и Косолапова Н.). Многие эстафетные 
старты покорились нам, мужчинам: «Матч политехнических ВУЗов» (Тула) – 2 место, 
первенство Татарии – 1 место, Россовет «Буревестника» (Рязань) – 3 место, 
Всесоюзные студенческие игры (на карте написано точно: Всесоюзная студенческая 
многодневка) (Курган) – 1 место. 

 



 

 
Победное трио бирян (слева направо):  

В. Тимиряев (1 этап), В. Садаков (3 этап), И.Ишмухаметов (2 этап) 
 

 Да и у женщин не хуже: Всесоюзные студенческие игры (Брянск, 1975) – 2 место, 
Россовет «Буревестника» (Геленджик) – 2 место (общекомандное). (Примеч. ред. 
«Здесь же, в Геленджике, студентка 4 курса физмата Лидия Нафикова стала 
чемпионкой первенства, а преподаватель Вячеслав Садаков завоевал «серебро», – 
писали в газете «Советская Башкирия» 14 июня 1975 г. Кстати, на Тульской 
многодневке 1977 г. на параде открытия 1 мая Садакову В. торжественно были 
вручены удостоверение и значок МС по ориентированию на местности [это заранее 
постарался Ахтямов, заехав за ними по пути в Москву]. А выполнил он норматив в 
1976 г. на ЦС «Буревестника» под белорусской Хатынью, заняв 3 место. В тот же 1977 
год ему было присвоено звание МС по туризму). 



 
Вручение В. Садакову удостоверения и знака МС на параде матча политех-их ВУЗов.  

Тула, 1 мая 1977 г. (справа на 2ом плане лицо тренера Р.Р. Ахтямова) 
 

В середине 70-ых годов всё чаще стали появляться цветные карты (отпечатанные 
типографским способом. (Примеч. ред. Были распространены пятицветные карты. На 
ориентиры каждого цвета готовился на кальке или пергамине отдельный оригинал. 
Потом в типографии все цвета прокатывались по очереди. Однако технология 
достаточно сложная, были трудности с совмещением цветов. Лучше это можно было 
сделать только на военных картфабриках. Как-то не закрепился в Башкирии 
скопированный с прибалтийских многодневок того времени масштаб М1:16666. 
Такой масштаб использовался, в частности, на международном матче Болгарии, 
Венгрии и СССР в последние дни августа 1975 г. [в 23 км от г. Касимов Рязанской 
области]. Параллельно с ним проходил финал первенства РСФСР, где участвовала и 
сборная БашАССР с тренером сборной Ахтямовым и лучшими бирскими 
спортсменами).  

Ахтямов Р.Р. в 1977 г. приглашает в Бирск известного составителя цветных карт 
Георгия Кунцевича из Свердловска (имевшего доступ к картфабрике). Проработав в 
лесу безвыездно месяц (еду там готовили закреплённые умелые студенты), он 
подготовил два района Старопетровского леса. (Прим. ред. По площади бОльшая 
карта окрестностей Всесоюзной профсоюзной здравицы «Сосновый бор» 
изобиловала на берегу Белой крупным карстовым рельефом, который башкирские 
картографы до этого в большинстве своём ещё не умели правильно изображать). Есть 
первая полноцветная карта в Башкирии! Да и масштаб М1:15000 тоже был ещё в 
новинку!  

Вторая карта района «Орешник» была издана в 1979 г. к первенству Россовета 
ДСО «Спартак». Спартаковцам была нужна такая карта с хорошим перепадом высот 
(чтобы можно было присваивать дистанциям класс МС). Над её подготовкой и 
изданием в Уфе полностью трудился я:  



 

 
Карта «Орешник». Автор – В. Садаков, 1979 г. 

 
Первый и второй день на первенстве ЦС «Спартака» прошли гладко, а вот в третий 

на розыгрыше звания чемпиона (в личном первенстве) нашлась своя ложка дегтя. 
Бирянин Александр Храмов, включённый в состав сборной башкирского «Спартака», 
естественно, хорошо знал местность «Орешника». И он уверенно выиграл забег 
сильнейших. Тут же нашлись тренеры, которые объявили о подтасовке результата с 
целью выигрыша. Главный судья (кажется, уфимец Ю. Прудников) испугался 
скандала, и результат А. Храмова аннулировали. Хотя и сейчас с полной 
уверенностью заявляю: «Он победил честно!». 

 



 
Призеры лесного марафона-1977 в г. Горький:  

Мараховская О., Садаков В., Карпова И. 
 

В 1978 г. Ахтямов Р.Р. уволился из института. Но жизнь шла своим чередом. 
Пришли новые студенты, которые школьниками занимались у Александра 
Владимировича Храмова – учителя 10-ой школы: Котов Вячеслав, Самойлов Иван, 
Полюдов Александр, Нафикова (по мужу Котова) Роза… Да и в самой институтской 
секции были хорошие спортсмены Плотников Александр, Иванов Борис, Мухипов 
Камиль, Гареева Фая (ныне Закирьянова), Шаймарданова Фая, Валеева Гуля, Карпова 
(по мужу Гильмутдинова) Ирина, Филимонова Вера, Пономарева Татьяна, Никитин 
Валерий, Гильмутдинов Ильшат (некоторые имена записаны по студенческому 
обращению в команде). Студенты 70-80-ых годов выезжали на сельхозработы по 
уборке урожая. С разрешения ректора мы выходили на рисовку карт. Новички 
обучались началам ориентирования, разрядники корректировали местность. Так 
поднимались местности Баишево, дома отдыха «Шамсутдин» (пойма на левом берегу 
Белой), Романовского леса… 

С приходом в секцию Александра Плотникова бирское ориентирование получило 
большой толчок в рисовке карт. Его родственница работала в сельхозуправлении и 
имела доступ к аэрофотоснимкам М1:10000. Имея такую основу, работа по 
корректировке ускорилась в несколько раз. Да и сам Александр внёс достойную лепту 
в освоение новых местностей. 

В 1983 г. я впервые принял участие в IV Всесоюзных соревнованиях по 
ориентированию среди спортсменов среднего и старшего возраста в г. Раменское 
(Подмосковье). Организатором была федерация спортивного ориентирования г. 
Раменское. Председателем оргкомитета был СВК А. Вартаванян, карты и дистанции 
подготовил он же.  Сохранился мой билет участника.  

24-27 июля 1983 г. собралось 433 участника. Они были представлены в группах 
по возрастам: 35, 43, 50, 56, у мужчин 62 и старше. Уфу представляли Муратова Л. 
(Ж-43) и Юлманов В. (М-35). Я заявлялся за Бирск в М-35. По данным мандатной 
комиссии, уфимцы были заявлены КМС, а я – МС. Самой многочисленной была М-



43 – 133 участника. В нашей группе было 111 спортсменов, а у Л. Муратовой – 63. 
Группы М-43, М-35 и Ж-35 из-за многочисленности были в отборе разделены на 2 
подгруппы. От Башкирии в отборочные дни стал призёром лишь В. Юлманов в 
первый день в первой подгруппе М-35-I. В финал попадала только первая 
«тридцатка» из группы по сумме времён первых двух стартов. В финале 
разыгрывалось звание чемпиона и остальные места «тридцатки». Не попавшие в 
финал участники Ж-43, Ж-35, М-50, М-43 и М-35 бежали в этот день укороченные 
дистанции. В финале Л. Муратова была 5-ой, В. Юлманов – 4-ым, я – 13-ым.  

В 80-ых годах у нас выработался определённый план на летний сезон. Начиналось 
всё с республиканских соревнований. В начале июня проводился ряд школьных 
турслётов и соревнований. Заработав определённую сумму, откладывали на 
выездные многодневные соревнования: Латвия («Гран-при»), Эстония (эстафеты 
«Ильвес»), г. Горький («Волжские просторы»), г. Свердловск («Урал»). Т.к. с 
продуктами был определённый дефицит, оформляли для спортсменов талоны в 
столовую на дополнительной питание. Перед поездкой на соревнования получали на 
эти талоны сухой паёк. Сложив всё в туристические рюкзаки, на общественном 
транспорте уезжали на 2-3 недели. Осенью – рисовка карт. Зимой – только 
республиканские соревнования. Так и жили. 

В 1992 году окончилась моя тренерская деятельность. На 20 лет местом работы 
стал г. Когалым (ХМАО Тюменской области). Но ориентирование уже прочно засело 
в мою жизнь: пробежки после работы, соревнования в свободную вахту и рисовка 
каждый год новой карты. Всего их было более 33 районов. 

 

 
Скоро победный финиш М70 на «Магните-2023» 

 



И пусть ветеранов ориентирования моего возраста осталось совсем немного, но 
где, как не на ветеранских первенствах, ещё есть возможность встретиться с ними, 
искренне порадоваться встрече и сказать заветные слова: «Будем встречаться и в 
группе 80 лет, а там, Бог даст, и в 90!». 

До будущих встреч!!! 
Вячеслав Садаков, октябрь 2023 г. 

Большинство фотографий –также из архива автора. 
 
 

 
Свидетельство №10 В. Садакова об участии в ранговых соревнованиях 1977 г. 

 

 
Чебаркуль-2013, с сыном Андреем и внуком Димой 



 

 
Творчество рачительного хозяина Вячеслава (из крышек от п/э бутылок), фрагмент 

 

 
Творчество  в полном объёме 

 
 

Заключение редактора. О Садакове в кратко-энциклопедической форме.  
Он учился с 1956 по 1966 гг. в бирской школе №1. 
После отъезда Р.Р. Ахтямова из Бирска В. Садаков возглавил секцию в институте, 

где работал преподавателем и председателем спортклуба. Квартирный вопрос в 
подобных учреждениях обычно решается сложно. И В.М. Садаков возглавил 
спорткомитет г. Бирска и Бирского района. Получил квартиру. Но работа эта 



беспокойная и, видимо, не совсем соответствовала его натуре. Для обеспечения семьи 
требовалась более денежная работа, а в России таковой была «нефтянка»… 

С женой Алевтиной Ивановной Вячеславу просто повезло. Она понимала его 
душу. Наверное, сразу представляла, что её ждёт: его поездки на соревнования, а в 
свободное время (особенно осенью и весной) он стремится в окрестные леса для 
создания новых карт. А с 1992 по 2013 годы пришли и месячные вахты в нефтяные 
тюменские края. Как и полагается, Садаковы вырастили сына Андрея и дочь Юлию. 
Те, в свою очередь «также симметрично по полу», одарили родителей 2 внучками и 3 
внуками. Дмитрий, старший из них, в этом 2023 году поступил в МГТУ им. Баумана. 

И это хобби Садакова продолжается по эту пору. С изменением требований к 
картам он стал подробнее отображать знаменитые заросли бирских оврагов, даже 
прорисовывая изгибы ручьёв. Надо – и В. Садаков самостоятельно освоил OCAD. 

Обсуждали с Вячеславом эти его воспоминания. он отметил, что северо-
восточный край Романовского когда-то отрисовал А. Плотников, но после первого же 
старта биряне отказались от использования этой карты из-за её «дремучести». Мы с 
Долгановым М. также припомнили, что ещё раньше в начале 70-ых годов на просмотр 
этой местности (слева от трассы Бирск-Уфа) нас с Аксёновым С. приглашал сам 
Роман Раянович. Мы приехали из Уфы на автобусе (личное авто было только у 
родителей Долганова в Белорецке), переночевали в гостинице. Наутро на рейсовом 
же автобусе добрались до места. Вердикт уфимского «триумвирата» был так же 
суров: заросли, поваленные деревья и глубокие овраги не принесут спортсменам 
радости и удовольствия от такого ориентирования! Жаль, что отчасти и из-за бирских 
заросших лесов так и не проводятся там даже Всероссийские первенства.  

 Пожалуй, остаются в башкирских анналах невостребованными и стареют от 
времени новые карты Бирска и Дюртюлей, созданные именитым москвичом Ю. 
Митиным несколько лет назад, ещё при С.Б. Болотове. Любой осенью Вячеслав мог 
и может позвонить мне, М. Долганову, другим картографам и неподдельно радостно 
сообщить: «Вот нашёл новый изюмительный район! Овражки – пальчики 
оближешь!»…  

Главное: у него и дома, и во всём хозяйстве царит полный порядок и красота: 
«Люблю всё делать красиво». Любит по осени привезти на старты настоящие бирские 
яблочки (и не одно-два, а несколько ведер) и одарить ими уфимских друзей. Он не 
сноб, скромен, неконфликтен, критичен при выборе друзей в Вк, хотя знаком многим 
лесным спортсменам Башкирии и России.  

Пожелаем юбиляру ещё многих лет хорошего ориентирования и ждём новых карт!  
И чтобы внук Дима, ставший студентом МГТУ, стал умелым ориентировщиком! 

Его дед готов почти всё лето ездить с ним на хорошие старты! 
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